

George Sand intime.

Comment écrivait George Sand-Son théâtre.

Notes et Souvenirs.

Votre père de quarante ans que George Sand est morte, et bien morte, car dès le lendemain l'oubli s'est fait rapide, si rapide même que c'est à peine si on lit encore aujourd'hui, deux ou trois romans choisis dans la masse immense de ses œuvres.

George Sand fut d'ailleurs une prodigieuse épistolair, et nul, je crois, n'eut une correspondance aussi abondante que la sienne; elle est considérable à faire envie à Voltaire, l'homme à la plume infatigable.

Il y aurait des centaines de volumes à faire avec les lettres si on s'avait de vouloir les réunir. J'ajoute volontiers que ce serait une prétention folle et qu'on ne réussit jamais, car ces lettres sont éparpillées. C'est par milliers qu'on pourrait les compter. Tout le monde en a.

Il y en a partout, plus ou moins intéressantes, il est vrai. Ce serait une sélection à faire, très étudiée, en négligeant les indifférentes, de beaucoup les plus nombreuses, et en ne tenant pas compte de celles qui ne se réfèrent qu'à des courants des habitudes.

Pendant sa carrière littéraire, qui fut longue et active — elle commença vers 1831 pour finir avec sa vie, en 1876, c'est-à-dire eût une durée de près d'un demi-siècle, remplie par un travail incessant. — Mme Sand avait pris l'habitude de consacrer quotidiennement une heure ou deux à sa correspondance. Nocturne comme Alexandre Dumas père, à l'inverse de Victor Hugo et de Balzac, elle se levait à six heures de matin, elle écrivait gracieux que la nuit.

Sa correspondance prenait généralement sa forme au matin, car elle répondait exactement à toutes les lettres qui lui étaient adressées, et Dieu sait quel en était le nombre, y compris celles des commandeurs d'Autographes. Elle écrivait vite, sans apprêt, sans prétention, avec grande facilité, et une certaine économie dans sa simplicité.

Son écriture était d'ailleurs régulière et lisible; on n'y trouvait pas la danse des nerfs; mais elle était d'une lecture difficile et il fallait en avoir l'habitude. Les graphologues diraient peut-être qu'elle donne l'indication d'une grande érudition, les philosophes diraient plutôt d'une grande insensibilité, car il m'a paru que chez elle, le tempérament avait plus de froid que de feu et qu'elle ne se laissait pas aller à l'émotion. Au demeurant, l'écrivain fut plus intéressé à étudier que la femme; mais il y a entre les deux une assez étroite confusion et l'un explique et fait comprendre aisément l'autre.

J'ai dit que l'écrivain avait une incroyable facilité de production; on en peut juger par ce fait que ses romans ont été tous, ou presque tous, écrits en courant de la plume, sans plan, à l'aventure, au hasard de l'imagination, et souvent sous l'influence des incidents extérieurs. Aussi ils ont surtout une valeur de forme, un grand intérêt psychologique, l'invention n'y tient qu'une place accessoire. L'intrigue y est, le plus souvent, courte et hâchée, les études des caractères et des sentiments sont l'objectif principal, et s'y développent à perte de vue, avec parfois une trop grande profusion de détails qui dépassent même l'abondance.

« une pièce qui n'a ni situation, ni action, monotone et sempiternelle conversation, où s'écoulent les patientes les mieux alignées, » écrit Th. Gautier. Quant à « Le Roi attend » — Comédie-Française, avril 1848, — ce fut un à-propos mêlé de quel- que galimatias où le « peuple souverain » se trouvait substitué à Louis XIV. Cela avait été écrit pour une soirée de gala solennelle et gratuite. George Sand qui vivait alors dans l'intimité de Michel de Bourges, de Ledru-Rollin, de Jules Favre, de Flocon, voire de Barbès et de Sobrier, s'était éprise de l'« idéal » révolutionnaire, et sortie de l'orbite des lettres pures, s'était lancée dans la politique avec la passion qu'elle apportait à toutes choses. Elle écrivit, de la plume d'« Indiana », les fameux bulletins de la République, ces messieurs du gouvernement ayant eu la fantaisie d'agrémenter leur politique de quelque littérature. Mais à changer ainsi de registre on ne saurait plus que médire, et l'auteur subit cette leçon que donne le silence du peuple.

Pour ses trois premières pièces — celles qui comptent — l'auteur Boage fut son conseiller, son inspirateur, presque son collaborateur, en tout cas, son procecteur, car il est à pratiquer des coupes sèches dans la brosse trop touffue. Ce fut sous son inspiration qu'elle écrivit « François le Champi », où elle chercha, ainsi qu'elle le dit, « la vérité relative plutôt que la vérité absolue... ». En fait de bergère, Sédaine, dans quelques scènes adorables, a peut-être touché juste et marqué la limite... Elle fut souvent hantée par l'image de Sédaine, dont l'émotion bourgeoise et la sensibilité naïve correspondaient chez elle à certaines fibres maternelles.

« Le Champi » fut très grand, et l'Odéon de Boage, souvent délaissé, vit pendant de longs mois sa solitude envahie par la foule. Ces paysans qui remaniaient « de la paille bien propre, et dont le fumier avait parfum de vanille » comptaient à bien au public d'alors qu'il en oublia le relent malsain d'incense et s'échappait de l'aventure, et que celui-ci n'arriva pas jusqu'à ses narines.

« Claudie », la seconde pièce, est de la fin de l'année suivante, 1851. Ce fut encore un enfant tenu sur les fonts baptismaux par ce même Boage. L'effet produit par la première représentation fut un mélange d'enthousiasme, de surprise, de tristesse, de pitié et de mépris.

« Claudie » n'avait pas le mépris, parce qu'elle le sentait nécessaire, mais elle s'échappait malgré elle. L'art du scénario indisciplinable lui était inconnu. Elle écrivait ses pièces comme elle écrivait ses romans, sans plan, sans guide, au hasard comme des notes de musique qui n'auraient pas eu l'appel d'une portée. Il en résultait la plus souvent des œuvres vibrantes, mais sans équilibre, car la scène se tolère pas cette liberté illimitée que permet le livre, qui est plus descriptif qu'actif. Ces deux frères, qui s'appellent le Livre et le Théâtre, ont des caractères très différents, des tempéraments contraires. Elle sentait si bien qu'elle ne répugnait à se consacrer à l'un ou à l'autre, mais elle ne se reposait pas sur ses expériences.

Auteur dramatique, elle ne le fut guère. Il est facile de s'en convaincre, en suivant l'étiage de sa production au théâtre, où assurément elle compte quelques succès, mais seulement quand il y a eu collaboration. Alors qu'elle travaillait seule, elle courait trop au hasard de l'improvisation et de la rencontre pour s'astreindre à l'horizon limité d'un drame formellement encadré entre les portants de la scène, circonscrit par la durée rapide des heures d'une soirée. Il suffit de l'avoir vue à l'œuvre et de savoir comment elle travaillait pour comprendre combien sa nature réagissait à cette construction particulière, mais inévitable, de l'œuvre théâtrale, qui vraiment est d'art secondaire. Les combinaisons de la scène dénotent son esprit trop actif. Sa plume courait sur le papier comme sous la dictée d'une voix mystérieuse; les lignes de grosse écriture se suivaient en hâte, presque sans rature. Elles enregistraient de merveilleuses images, qui se envolaient d'une forme ayant la limpidité du cristal, mais qui parfois se perdait dans des digressions fastidieuses jusqu'à l'ennui. Il y avait loin de cette course au hasard à l'œuvre théâtrale, cette toute de Pédagogie qui la plus souvent se résout en charpie à mesurer qu'on la laisse.

Le théâtre l'attirait et lui faisait peur à la fois, c'était pour elle comme le fruit défendu. Les deux premières épreuves n'avaient pas été encourageantes: « Cosima », quatre actes représentés le 2 mars 1840 sur la scène de la Comédie-Française — avait été une chute morte et sans lendemain, « une comédienne lamentable... » dit Jules Janin,

ne, est vraiment du succès; les autres, les « Vacances de Pandolphe », le « Prémio », « L'Idéal », « François », « Marguerite de Sainte-Gemme » ne dépassèrent pas l'« estime ». Pendant la période du Gymnase, elle eut encore deux pièces baignées de succès représentées à l'Odéon, d'abord « Manpratt », qui date de 1845 et « Maître Favilla » (1855), une œuvre de fantaisie originale fut admirablement servie, dans son interprétation, par le comédien Rouvière.

Après un silence de cinq ou six ans, elle reparut à l'Odéon, son théâtre de prédilection, avec le « Marquis de Villemer », qui fut quelque chose comme le « Roman d'un jeune homme pauvre », renversé, « le roman d'une jeune fille pauvre »; un grand succès auquel ne fut pas étranger, elle se plut elle-même à le reconnaître, l'esprit d'Alexandre Dumas fils — « Alexandre Dumas fils — puis en 1870, avec l'« Autre », une pièce inégale, qui contient des scènes de premier ordre, écrite dans une forme idéalement charmante. Le succès fut de trente représentations, à la trente et unième le public ne comprenait plus, il était « plus bas que le niveau », disait G. Flaubert.

En ce répertoire, qui comprend plus de vingt pièces plus ou moins oubliées, dont seuls les titres restent, la sélection s'est faite d'elle-même: « François le Champi » est au répertoire de la Comédie, d'ailleurs on ne le joue plus guère; le « Mariage de Victorine » revient de très loin sur l'affiche, et le « Marquis de Villemer » se joue parfois, quand on a dans la troupe une mère noble pour le rôle de la marquise et un premier rôle très brillant pour celui du duc d'A'éria.

« une pièce qui n'a ni situation, ni action, monotone et sempiternelle conversation, où s'écoulent les patientes les mieux alignées, » écrit Th. Gautier. Quant à « Le Roi attend » — Comédie-Française, avril 1848, — ce fut un à-propos mêlé de quel- que galimatias où le « peuple souverain » se trouvait substitué à Louis XIV. Cela avait été écrit pour une soirée de gala solennelle et gratuite. George Sand qui vivait alors dans l'intimité de Michel de Bourges, de Ledru-Rollin, de Jules Favre, de Flocon, voire de Barbès et de Sobrier, s'était éprise de l'« idéal » révolutionnaire, et sortie de l'orbite des lettres pures, s'était lancée dans la politique avec la passion qu'elle apportait à toutes choses. Elle écrivit, de la plume d'« Indiana », les fameux bulletins de la République, ces messieurs du gouvernement ayant eu la fantaisie d'agrémenter leur politique de quelque littérature. Mais à changer ainsi de registre on ne saurait plus que médire, et l'auteur subit cette leçon que donne le silence du peuple.

Pour ses trois premières pièces — celles qui comptent — l'auteur Boage fut son conseiller, son inspirateur, presque son collaborateur, en tout cas, son procecteur, car il est à pratiquer des coupes sèches dans la brosse trop touffue. Ce fut sous son inspiration qu'elle écrivit « François le Champi », où elle chercha, ainsi qu'elle le dit, « la vérité relative plutôt que la vérité absolue... ». En fait de bergère, Sédaine, dans quelques scènes adorables, a peut-être touché juste et marqué la limite... Elle fut souvent hantée par l'image de Sédaine, dont l'émotion bourgeoise et la sensibilité naïve correspondaient chez elle à certaines fibres maternelles.

« Le Champi » fut très grand, et l'Odéon de Boage, souvent délaissé, vit pendant de longs mois sa solitude envahie par la foule. Ces paysans qui remaniaient « de la paille bien propre, et dont le fumier avait parfum de vanille » comptaient à bien au public d'alors qu'il en oublia le relent malsain d'incense et s'échappait de l'aventure, et que celui-ci n'arriva pas jusqu'à ses narines.

« Claudie », la seconde pièce, est de la fin de l'année suivante, 1851. Ce fut encore un enfant tenu sur les fonts baptismaux par ce même Boage. L'effet produit par la première représentation fut un mélange d'enthousiasme, de surprise, de tristesse, de pitié et de mépris.

« Claudie » n'avait pas le mépris, parce qu'elle le sentait nécessaire, mais elle s'échappait malgré elle. L'art du scénario indisciplinable lui était inconnu. Elle écrivait ses pièces comme elle écrivait ses romans, sans plan, sans guide, au hasard comme des notes de musique qui n'auraient pas eu l'appel d'une portée. Il en résultait la plus souvent des œuvres vibrantes, mais sans équilibre, car la scène se tolère pas cette liberté illimitée que permet le livre, qui est plus descriptif qu'actif. Ces deux frères, qui s'appellent le Livre et le Théâtre, ont des caractères très différents, des tempéraments contraires. Elle sentait si bien qu'elle ne répugnait à se consacrer à l'un ou à l'autre, mais elle ne se reposait pas sur ses expériences.

Auteur dramatique, elle ne le fut guère. Il est facile de s'en convaincre, en suivant l'étiage de sa production au théâtre, où assurément elle compte quelques succès, mais seulement quand il y a eu collaboration. Alors qu'elle travaillait seule, elle courait trop au hasard de l'improvisation et de la rencontre pour s'astreindre à l'horizon limité d'un drame formellement encadré entre les portants de la scène, circonscrit par la durée rapide des heures d'une soirée. Il suffit de l'avoir vue à l'œuvre et de savoir comment elle travaillait pour comprendre combien sa nature réagissait à cette construction particulière, mais inévitable, de l'œuvre théâtrale, qui vraiment est d'art secondaire. Les combinaisons de la scène dénotent son esprit trop actif. Sa plume courait sur le papier comme sous la dictée d'une voix mystérieuse; les lignes de grosse écriture se suivaient en hâte, presque sans rature. Elles enregistraient de merveilleuses images, qui se envolaient d'une forme ayant la limpidité du cristal, mais qui parfois se perdait dans des digressions fastidieuses jusqu'à l'ennui. Il y avait loin de cette course au hasard à l'œuvre théâtrale, cette toute de Pédagogie qui la plus souvent se résout en charpie à mesurer qu'on la laisse.

Le théâtre l'attirait et lui faisait peur à la fois, c'était pour elle comme le fruit défendu. Les deux premières épreuves n'avaient pas été encourageantes: « Cosima », quatre actes représentés le 2 mars 1840 sur la scène de la Comédie-Française — avait été une chute morte et sans lendemain, « une comédienne lamentable... » dit Jules Janin,

ne, est vraiment du succès; les autres, les « Vacances de Pandolphe », le « Prémio », « L'Idéal », « François », « Marguerite de Sainte-Gemme » ne dépassèrent pas l'« estime ». Pendant la période du Gymnase, elle eut encore deux pièces baignées de succès représentées à l'Odéon, d'abord « Manpratt », qui date de 1845 et « Maître Favilla » (1855), une œuvre de fantaisie originale fut admirablement servie, dans son interprétation, par le comédien Rouvière.

Après un silence de cinq ou six ans, elle reparut à l'Odéon, son théâtre de prédilection, avec le « Marquis de Villemer », qui fut quelque chose comme le « Roman d'un jeune homme pauvre », renversé, « le roman d'une jeune fille pauvre »; un grand succès auquel ne fut pas étranger, elle se plut elle-même à le reconnaître, l'esprit d'Alexandre Dumas fils — « Alexandre Dumas fils — puis en 1870, avec l'« Autre », une pièce inégale, qui contient des scènes de premier ordre, écrite dans une forme idéalement charmante. Le succès fut de trente représentations, à la trente et unième le public ne comprenait plus, il était « plus bas que le niveau », disait G. Flaubert.

En ce répertoire, qui comprend plus de vingt pièces plus ou moins oubliées, dont seuls les titres restent, la sélection s'est faite d'elle-même: « François le Champi » est au répertoire de la Comédie, d'ailleurs on ne le joue plus guère; le « Mariage de Victorine » revient de très loin sur l'affiche, et le « Marquis de Villemer » se joue parfois, quand on a dans la troupe une mère noble pour le rôle de la marquise et un premier rôle très brillant pour celui du duc d'A'éria.

« une pièce qui n'a ni situation, ni action, monotone et sempiternelle conversation, où s'écoulent les patientes les mieux alignées, » écrit Th. Gautier. Quant à « Le Roi attend » — Comédie-Française, avril 1848, — ce fut un à-propos mêlé de quel- que galimatias où le « peuple souverain » se trouvait substitué à Louis XIV. Cela avait été écrit pour une soirée de gala solennelle et gratuite. George Sand qui vivait alors dans l'intimité de Michel de Bourges, de Ledru-Rollin, de Jules Favre, de Flocon, voire de Barbès et de Sobrier, s'était éprise de l'« idéal » révolutionnaire, et sortie de l'orbite des lettres pures, s'était lancée dans la politique avec la passion qu'elle apportait à toutes choses. Elle écrivit, de la plume d'« Indiana », les fameux bulletins de la République, ces messieurs du gouvernement ayant eu la fantaisie d'agrémenter leur politique de quelque littérature. Mais à changer ainsi de registre on ne saurait plus que médire, et l'auteur subit cette leçon que donne le silence du peuple.

Pour ses trois premières pièces — celles qui comptent — l'auteur Boage fut son conseiller, son inspirateur, presque son collaborateur, en tout cas, son procecteur, car il est à pratiquer des coupes sèches dans la brosse trop touffue. Ce fut sous son inspiration qu'elle écrivit « François le Champi », où elle chercha, ainsi qu'elle le dit, « la vérité relative plutôt que la vérité absolue... ». En fait de bergère, Sédaine, dans quelques scènes adorables, a peut-être touché juste et marqué la limite... Elle fut souvent hantée par l'image de Sédaine, dont l'émotion bourgeoise et la sensibilité naïve correspondaient chez elle à certaines fibres maternelles.

« Le Champi » fut très grand, et l'Odéon de Boage, souvent délaissé, vit pendant de longs mois sa solitude envahie par la foule. Ces paysans qui remaniaient « de la paille bien propre, et dont le fumier avait parfum de vanille » comptaient à bien au public d'alors qu'il en oublia le relent malsain d'incense et s'échappait de l'aventure, et que celui-ci n'arriva pas jusqu'à ses narines.

« Claudie », la seconde pièce, est de la fin de l'année suivante, 1851. Ce fut encore un enfant tenu sur les fonts baptismaux par ce même Boage. L'effet produit par la première représentation fut un mélange d'enthousiasme, de surprise, de tristesse, de pitié et de mépris.

« Claudie » n'avait pas le mépris, parce qu'elle le sentait nécessaire, mais elle s'échappait malgré elle. L'art du scénario indisciplinable lui était inconnu. Elle écrivait ses pièces comme elle écrivait ses romans, sans plan, sans guide, au hasard comme des notes de musique qui n'auraient pas eu l'appel d'une portée. Il en résultait la plus souvent des œuvres vibrantes, mais sans équilibre, car la scène se tolère pas cette liberté illimitée que permet le livre, qui est plus descriptif qu'actif. Ces deux frères, qui s'appellent le Livre et le Théâtre, ont des caractères très différents, des tempéraments contraires. Elle sentait si bien qu'elle ne répugnait à se consacrer à l'un ou à l'autre, mais elle ne se reposait pas sur ses expériences.

Auteur dramatique, elle ne le fut guère. Il est facile de s'en convaincre, en suivant l'étiage de sa production au théâtre, où assurément elle compte quelques succès, mais seulement quand il y a eu collaboration. Alors qu'elle travaillait seule, elle courait trop au hasard de l'improvisation et de la rencontre pour s'astreindre à l'horizon limité d'un drame formellement encadré entre les portants de la scène, circonscrit par la durée rapide des heures d'une soirée. Il suffit de l'avoir vue à l'œuvre et de savoir comment elle travaillait pour comprendre combien sa nature réagissait à cette construction particulière, mais inévitable, de l'œuvre théâtrale, qui vraiment est d'art secondaire. Les combinaisons de la scène dénotent son esprit trop actif. Sa plume courait sur le papier comme sous la dictée d'une voix mystérieuse; les lignes de grosse écriture se suivaient en hâte, presque sans rature. Elles enregistraient de merveilleuses images, qui se envolaient d'une forme ayant la limpidité du cristal, mais qui parfois se perdait dans des digressions fastidieuses jusqu'à l'ennui. Il y avait loin de cette course au hasard à l'œuvre théâtrale, cette toute de Pédagogie qui la plus souvent se résout en charpie à mesurer qu'on la laisse.

Le théâtre l'attirait et lui faisait peur à la fois, c'était pour elle comme le fruit défendu. Les deux premières épreuves n'avaient pas été encourageantes: « Cosima », quatre actes représentés le 2 mars 1840 sur la scène de la Comédie-Française — avait été une chute morte et sans lendemain, « une comédienne lamentable... » dit Jules Janin,

ne, est vraiment du succès; les autres, les « Vacances de Pandolphe », le « Prémio », « L'Idéal », « François », « Marguerite de Sainte-Gemme » ne dépassèrent pas l'« estime ». Pendant la période du Gymnase, elle eut encore deux pièces baignées de succès représentées à l'Odéon, d'abord « Manpratt », qui date de 1845 et « Maître Favilla » (1855), une œuvre de fantaisie originale fut admirablement servie, dans son interprétation, par le comédien Rouvière.

Après un silence de cinq ou six ans, elle reparut à l'Odéon, son théâtre de prédilection, avec le « Marquis de Villemer », qui fut quelque chose comme le « Roman d'un jeune homme pauvre », renversé, « le roman d'une jeune fille pauvre »; un grand succès auquel ne fut pas étranger, elle se plut elle-même à le reconnaître, l'esprit d'Alexandre Dumas fils — « Alexandre Dumas fils — puis en 1870, avec l'« Autre », une pièce inégale, qui contient des scènes de premier ordre, écrite dans une forme idéalement charmante. Le succès fut de trente représentations, à la trente et unième le public ne comprenait plus, il était « plus bas que le niveau », disait G. Flaubert.

En ce répertoire, qui comprend plus de vingt pièces plus ou moins oubliées, dont seuls les titres restent, la sélection s'est faite d'elle-même: « François le Champi » est au répertoire de la Comédie, d'ailleurs on ne le joue plus guère; le « Mariage de Victorine » revient de très loin sur l'affiche, et le « Marquis de Villemer » se joue parfois, quand on a dans la troupe une mère noble pour le rôle de la marquise et un premier rôle très brillant pour celui du duc d'A'éria.

« une pièce qui n'a ni situation, ni action, monotone et sempiternelle conversation, où s'écoulent les patientes les mieux alignées, » écrit Th. Gautier. Quant à « Le Roi attend » — Comédie-Française, avril 1848, — ce fut un à-propos mêlé de quel- que galimatias où le « peuple souverain » se trouvait substitué à Louis XIV. Cela avait été écrit pour une soirée de gala solennelle et gratuite. George Sand qui vivait alors dans l'intimité de Michel de Bourges, de Ledru-Rollin, de Jules Favre, de Flocon, voire de Barbès et de Sobrier, s'était éprise de l'« idéal » révolutionnaire, et sortie de l'orbite des lettres pures, s'était lancée dans la politique avec la passion qu'elle apportait à toutes choses. Elle écrivit, de la plume d'« Indiana », les fameux bulletins de la République, ces messieurs du gouvernement ayant eu la fantaisie d'agrémenter leur politique de quelque littérature. Mais à changer ainsi de registre on ne saurait plus que médire, et l'auteur subit cette leçon que donne le silence du peuple.

Pour ses trois premières pièces — celles qui comptent — l'auteur Boage fut son conseiller, son inspirateur, presque son collaborateur, en tout cas, son procecteur, car il est à pratiquer des coupes sèches dans la brosse trop touffue. Ce fut sous son inspiration qu'elle écrivit « François le Champi », où elle chercha, ainsi qu'elle le dit, « la vérité relative plutôt que la vérité absolue... ». En fait de bergère, Sédaine, dans quelques scènes adorables, a peut-être touché juste et marqué la limite... Elle fut souvent hantée par l'image de Sédaine, dont l'émotion bourgeoise et la sensibilité naïve correspondaient chez elle à certaines fibres maternelles.

« Le Champi » fut très grand, et l'Odéon de Boage, souvent délaissé, vit pendant de longs mois sa solitude envahie par la foule. Ces paysans qui remaniaient « de la paille bien propre, et dont le fumier avait parfum de vanille » comptaient à bien au public d'alors qu'il en oublia le relent malsain d'incense et s'échappait de l'aventure, et que celui-ci n'arriva pas jusqu'à ses narines.

« Claudie », la seconde pièce, est de la fin de l'année suivante, 1851. Ce fut encore un enfant tenu sur les fonts baptismaux par ce même Boage. L'effet produit par la première représentation fut un mélange d'enthousiasme, de surprise, de tristesse, de pitié et de mépris.

« Claudie » n'avait pas le mépris, parce qu'elle le sentait nécessaire, mais elle s'échappait malgré elle. L'art du scénario indisciplinable lui était inconnu. Elle écrivait ses pièces comme elle écrivait ses romans, sans plan, sans guide, au hasard comme des notes de musique qui n'auraient pas eu l'appel d'une portée. Il en résultait la plus souvent des œuvres vibrantes, mais sans équilibre, car la scène se tolère pas cette liberté illimitée que permet le livre, qui est plus descriptif qu'actif. Ces deux frères, qui s'appellent le Livre et le Théâtre, ont des caractères très différents, des tempéraments contraires. Elle sentait si bien qu'elle ne répugnait à se consacrer à l'un ou à l'autre, mais elle ne se reposait pas sur ses expériences.

Auteur dramatique, elle ne le fut guère. Il est facile de s'en convaincre, en suivant l'étiage de sa production au théâtre, où assurément elle compte quelques succès, mais seulement quand il y a eu collaboration. Alors qu'elle travaillait seule, elle courait trop au hasard de l'improvisation et de la rencontre pour s'astreindre à l'horizon limité d'un drame formellement encadré entre les portants de la scène, circonscrit par la durée rapide des heures d'une soirée. Il suffit de l'avoir vue à l'œuvre et de savoir comment elle travaillait pour comprendre combien sa nature réagissait à cette construction particulière, mais inévitable, de l'œuvre théâtrale, qui vraiment est d'art secondaire. Les combinaisons de la scène dénotent son esprit trop actif. Sa plume courait sur le papier comme sous la dictée d'une voix mystérieuse; les lignes de grosse écriture se suivaient en hâte, presque sans rature. Elles enregistraient de merveilleuses images, qui se envolaient d'une forme ayant la limpidité du cristal, mais qui parfois se perdait dans des digressions fastidieuses jusqu'à l'ennui. Il y avait loin de cette course au hasard à l'œuvre théâtrale, cette toute de Pédagogie qui la plus souvent se résout en charpie à mesurer qu'on la laisse.

Le théâtre l'attirait et lui faisait peur à la fois, c'était pour elle comme le fruit défendu. Les deux premières épreuves n'avaient pas été encourageantes: « Cosima », quatre actes représentés le 2 mars 1840 sur la scène de la Comédie-Française — avait été une chute morte et sans lendemain, « une comédienne lamentable... » dit Jules Janin,

ne, est vraiment du succès; les autres, les « Vacances de Pandolphe », le « Prémio », « L'Idéal », « François », « Marguerite de Sainte-Gemme » ne dépassèrent pas l'« estime ». Pendant la période du Gymnase, elle eut encore deux pièces baignées de succès représentées à l'Odéon, d'abord « Manpratt », qui date de 1845 et « Maître Favilla » (1855), une œuvre de fantaisie originale fut admirablement servie, dans son interprétation, par le comédien Rouvière.

Après un silence de cinq ou six ans, elle reparut à l'Odéon, son théâtre de prédilection, avec le « Marquis de Villemer », qui fut quelque chose comme le « Roman d'un jeune homme pauvre », renversé, « le roman d'une jeune fille pauvre »; un grand succès auquel ne fut pas étranger, elle se plut elle-même à le reconnaître, l'esprit d'Alexandre Dumas fils — « Alexandre Dumas fils — puis en 1870, avec l'« Autre », une pièce inégale, qui contient des scènes de premier ordre, écrite dans une forme idéalement charmante. Le succès fut de trente représentations, à la trente et unième le public ne comprenait plus, il était « plus bas que le niveau », disait G. Flaubert.

En ce répertoire, qui comprend plus de vingt pièces plus ou moins oubliées, dont seuls les titres restent, la sélection s'est faite d'elle-même: « François le Champi » est au répertoire de la Comédie, d'ailleurs on ne le joue plus guère; le « Mariage de Victorine » revient de très loin sur l'affiche, et le « Marquis de Villemer » se joue parfois, quand on a dans la troupe une mère noble pour le rôle de la marquise et un premier rôle très brillant pour celui du duc d'A'éria.

« une pièce qui n'a ni situation, ni action, monotone et sempiternelle conversation, où s'écoulent les patientes les mieux alignées, » écrit Th. Gautier. Quant à « Le Roi attend » — Comédie-Française, avril 1848, — ce fut un à-propos mêlé de quel- que galimatias où le « peuple souverain » se trouvait substitué à Louis XIV. Cela avait été écrit pour une soirée de gala solennelle et gratuite. George Sand qui vivait alors dans l'intimité de Michel de Bourges, de Ledru-Rollin, de Jules Favre, de Flocon, voire de Barbès et de Sobrier, s'était éprise de l'« idéal » révolutionnaire, et sortie de l'orbite des lettres pures, s'était lancée dans la politique avec la passion qu'elle apportait à toutes choses. Elle écrivit, de la plume d'« Indiana », les fameux bulletins de la République, ces messieurs du gouvernement ayant eu la fantaisie d'agrémenter leur politique de quelque littérature. Mais à changer ainsi de registre on ne saurait plus que médire, et l'auteur subit cette leçon que donne le silence du peuple.

Pour ses trois premières pièces — celles qui comptent — l'auteur Boage fut son conseiller, son inspirateur, presque son collaborateur, en tout cas, son procecteur, car il est à pratiquer des coupes sèches dans la brosse trop touffue. Ce fut sous son inspiration qu'elle écrivit « François le Champi », où elle chercha, ainsi qu'elle le dit, « la vérité relative plutôt que la vérité absolue... ». En fait de bergère, Sédaine, dans quelques scènes adorables, a peut-être touché juste et marqué la limite... Elle fut souvent hantée par l'image de Sédaine, dont l'émotion bourgeoise et la sensibilité naïve correspondaient chez elle à certaines fibres maternelles.

« Le Champi » fut très grand, et l'Odéon de Boage, souvent délaissé, vit pendant de longs mois sa solitude envahie par la foule. Ces paysans qui remaniaient « de la paille bien propre, et dont le fumier avait parfum de vanille » comptaient à bien au public d'alors qu'il en oublia le relent malsain d'incense et s'échappait de l'aventure, et que celui-ci n'arriva pas jusqu'à ses narines.

« Claudie », la seconde pièce, est de la fin de l'année suivante, 1851. Ce fut encore un enfant tenu sur les fonts baptismaux par ce même Boage. L'effet produit par la première représentation fut un mélange d'enthousiasme, de surprise, de tristesse, de pitié et de mépris.

« Claudie » n'avait pas le mépris, parce qu'elle le sentait nécessaire, mais elle s'échappait malgré elle. L'art du scénario indisciplinable lui était inconnu. Elle écrivait ses pièces comme elle écrivait ses romans, sans plan, sans guide, au hasard comme des notes de musique qui n'auraient pas eu l'appel d'une portée. Il en résultait la plus souvent des œuvres vibrantes, mais sans équilibre, car la scène se tolère pas cette liberté illimitée que permet le livre, qui est plus descriptif qu'actif. Ces deux frères, qui s'appellent le Livre et le Théâtre, ont des caractères très différents, des tempéraments contraires. Elle sentait si bien qu'elle ne répugnait à se consacrer à l'un ou à l'autre, mais elle ne se reposait pas sur ses expériences.

Auteur dramatique, elle ne le fut guère. Il est facile de s'en convaincre, en suivant l'étiage de sa production au théâtre, où assurément elle compte quelques succès, mais seulement quand il y a eu collaboration. Alors qu'elle travaillait seule, elle courait trop au hasard de l'improvisation et de la rencontre pour s'astreindre à l'horizon limité d'un drame formellement encadré entre les portants de la scène, circonscrit par la durée rapide des heures d'une soirée. Il suffit de l'avoir vue à l'œuvre et de savoir comment elle travaillait pour comprendre combien sa nature réagissait à cette construction particulière, mais inévitable, de l'œuvre théâtrale, qui vraiment est d'art secondaire. Les combinaisons de la scène dénotent son esprit trop actif. Sa plume courait sur le papier comme sous la dictée d'une voix mystérieuse; les lignes de grosse écriture se suivaient en hâte, presque sans rature. Elles enregistraient de merveilleuses images, qui se envolaient d'une forme ayant la limpidité du cristal, mais qui parfois se perdait dans des digressions fastidieuses jusqu'à l'ennui. Il y avait loin de cette course au hasard à l'œuvre théâtrale, cette toute de Pédagogie qui la plus souvent se résout en charpie à mesurer qu'on la laisse.

Le théâtre l'attirait et lui faisait peur à la fois, c'était pour elle comme le fruit défendu. Les deux premières épreuves n'avaient pas été encourageantes: « Cosima », quatre actes représentés le 2 mars 1840 sur la scène de la Comédie-Française — avait été une chute morte et sans lendemain, « une comédienne lamentable... » dit Jules Janin,

ne, est vraiment du succès; les autres, les « Vacances de Pandolphe », le « Prémio », « L'Idéal », « François », « Marguerite de Sainte-Gemme » ne dépassèrent pas l'« estime ». Pendant la période du Gymnase, elle eut encore deux pièces baignées de succès représentées à l'Odéon, d'abord « Manpratt », qui date de 1845 et « Maître Favilla » (1855), une œuvre de fantaisie originale fut admirablement servie, dans son interprétation, par le comédien Rouvière.

Après un silence de cinq ou six ans, elle reparut à l'Odéon, son théâtre de prédilection, avec le « Marquis de Villemer », qui fut quelque chose comme le « Roman d'un jeune homme pauvre », renversé, « le roman d'une jeune fille pauvre »; un grand succès auquel ne fut pas étranger, elle se plut elle-même à le reconnaître, l'esprit d'Alexandre Dumas fils — « Alexandre Dumas fils — puis en 1870, avec l'« Autre », une pièce inégale, qui contient des scènes de premier ordre, écrite dans une forme idéalement charmante. Le succès fut de trente représentations, à la trente et unième le public ne comprenait plus, il était « plus bas que le niveau », disait G. Flaubert.

En ce répertoire, qui comprend plus de vingt pièces plus ou moins oubliées, dont seuls les titres restent, la sélection s'est faite d'elle-même: « François le Champi » est au répertoire de la Comédie, d'ailleurs on ne le joue plus guère; le « Mariage de Victorine » revient de très loin sur l'affiche, et le « Marquis de Villemer » se joue parfois, quand on a dans la troupe une mère noble pour le rôle de la marquise et un premier rôle très brillant pour celui du duc d'A'éria.

FÉLIX DUQUESNEL. Mademoiselle Perpétue

Les Parisiens d'autrefois ne redoutaient pas les rues étroites; leurs larges chambres aux fenêtres hautes prenaient l'air sur des cours spacieuses et de souriants jardins; ils préféraient, de nos jours, s'installer dans de petites boîtes le long de monotones avenues. La rue Férou se glorifiait d'avoir compté parmi ses hôtes l'un de ces héros célèbres que l'on appelle les « trois mousquetaires »; c'est rue Férou que d'Artagnan rendait visite à son grand ami Athos. Les Gascons, qui continuent de venir à Paris pour le conquérir, ne consentiraient plus à s'y aventurer; ils ne trouveraient pas les terrasses et les tables autour desquelles s'exerce la verve oratoire qui remplaça leurs coups d'épée.

Dans l'une des quatre ou cinq maisons qui forment une partie de la rue, s'élevait un bâtiment de l'ancien Séminaire où Renan pria, un médecin occupait l'appartement du premier étage. Pourquoi le docteur Liénard, libre-penseur, mangeur de pré- tères, adversaire déclaré de ce qu'il appelait les derniers vestiges de la superstition, logeait-il à côté d'un séminaire, presque en face d'une église, non loin des rues où l'on ne voit, aux vitrines, qu'objets de piété ou livres de religion?... Tout d'abord, il lui plaisait de penser que les jeunes hommes aux soutanes noires, qui bourdonnaient sous les voûtes ou dans le jardin du séminaire, en avaient été chassés « par une loi libératrice »; il lui plaisait aussi d'espérer que l'église Saint-Sulpice serait un jour comme sous la Révolution, désaffectée (souhait imprudent, pour le cas où, de nouveau, l'édifice sacré abriterait un banquet offert à un général victorieux qui, comme Bonaparte, ramènerait par un Concordat la paix entre l'Etat et l'Eglise). La désaffectation prononcée les magasins d'objets ou de livres religieux s'élevaient vite la place, selon le vœu du docteur, à des établissements plus modernes; cabarets, sans doute?

Le docteur Liénard ne bornait pas ses espérances à ces expropriations successives. Il voulait, arrachant le quartier Saint-Sulpice à la réaction, y ériger « l'In- finité à tout jamais » et représenter au Palais Bourbon des citoyens désormais acquis à l'idée de progrès et d'indépendance. Les médecins de nos jours abandonnent volontiers leur profession pour se tourner vers la politique. C'est pour cette raison, sans doute, que les clients négli- gés se portent si bien, et que l'on voit, chez nous, la durée de la vie humaine s'allonger; mais aussi, peut-être, que la France est un peu malade.

Un soir, en sortant d'une réunion publique où il s'était particulièrement échauffé contre l'obscurantisme des « calotins », le docteur Liénard prit froid. Pour lui, les médecins ne sont que ce que nous sommes, aurait pu dire Voltaire; la maladie les atteint comme les autres hommes. Célibataire, le docteur

ne, est vraiment du succès; les autres, les « Vacances de Pandolphe », le « Prémio », « L'Idéal », « François », « Marguerite de Sainte-Gemme » ne dépassèrent pas l'« estime ». Pendant la période du Gymnase, elle eut encore deux pièces baignées de succès représentées à l'Odéon, d'abord « Manpratt », qui date de 1845 et « Maître Favilla » (1855), une œuvre de fantaisie originale fut admirablement servie, dans son interprétation, par le comédien Rouvière.

« une pièce qui n'a ni situation, ni action, monotone et sempiternelle conversation, où s'écoulent les patientes les mieux alignées, » écrit Th. Gautier. Quant à « Le Roi attend » — Comédie-Française, avril 1848, — ce fut un à-propos mê